

ともとれるわけなのであります。すな
わち今仰せられたようなくらいに、現
地の意向が定まらないうちは、それは
もうわれ／＼としては全然タツチする
ことができないから、いずれとも現地
の意向が定まつてから、こうしたこと
にも聞えますし、また県議会の意向も
定まりということになりますと、ここ
のところを、県議会の意向も定まつて
いるのだから、現地の情勢を十分に調
整して来い、こういうようなくらいに
も受取れるのです。この書簡のほんと
うの趣旨はどちらであるかといふこと
をはつきりしていただきたい。どうも
自治条例としては画期的な、歴史的な
町村合併といふものの成功を期するが
ために、少し期待が強く打出されて、
それが全国の自治団体に影響するで
はないか、こういう懸念を一応持たざ
るを得ない。右するか、左するか決定
してから正式に話合いをしよう、こう
いうのだが、どちらかというと住民の
意向は適当に説得し、あるいは押さえ
て、そうして持つて来いといふような
意向が強いように思われるのです。こ
の点そぞでなければならないといふような
ことをはつきりとしていただきたい。
しかも何ら作為を用いらずしてやつて、
期間を過ぎても住民の意向が合併反対
の立場を変更するに至らない、こうい
う場合は、その合併は実際無理である
から中止すべきであるというような一
つの勧告指導を行う、こういう方法を
とりたい、こういうような見解をひと
つ御表明願いたい。

つておるかもしませんが、そういう
課題のこととは、実は自治庁の次長の通
牒が出ておるのは事実であります。そ
れは長野県から赤穂市制の施行につき
まして正式の協議書が知事から大分前
に参つております。この扱いをどう
するかというので、自治庁におきまし
てもいろいろ検討を進めて参つたので
あります。それとともに県の当局とい
たしましては、知事の方に一応ともか
くも正式に議決した関係町村の書類が
参つておりますので、知事一存の意見
でこの事件を握つておるわけには行か
ないというので、何らかの形で県会の
意向を確かめたいといふような事情に
もなつておりましたので、自治庁とい
たしましても参つておる書類について
何らかの意思表示をする必要があると
いうので、実は正式の協議書が参つて
おるのでありますけれども、先ほど申
し上げましたような実情でありますの
に、自治庁といたしましてただちに市
の設置には異存がないとか異存がある
といふような態度を表明することはそ
の時期ではない、そういうふうに考へ
ましたので、自治庁の次長といたしま
して、話が円満にまとまればその区域
内において市を設置することについて
は、これは事務的には別に異存がな
い。しかしながら現地におきましては
いろいろ問題があるようであるので、
この扱いは慎重に取扱う必要があるの
で、正式に自治府長官としての扱いを
するためには、まず県会の意向もきま
ねと困るし、それとともに地元の問題
も調整されなかつたならば、こちらと
しては扱うわけには行かない。こうい
う態度を明らかにいたしたのでござい
ます。そこでこれは私個人といたしま

して、現地の事情はそれほど詳しいわけではありませんが、書類その他のから考えてみますと、将来これを合理的に再編成するためにはどうすべきか、こういう問題をいわば形式的かもしれないが考えますと、しませんはやはり今の問題のような地域で大同団結をした方が、あるいは町の長い發展のために一応は議決したことには一番合理的ではないだろうか、こういうふうな一応の感じを直正に申しまして実は持つてはいるのでござります。ともかくも一応は議決したことあるのでありますから、議決につきましてのある程度の合理的な論拠をあげたのではないかと一応は考えられるのであります。しかしながらどういう事情が知りませんが、その後非常に紛糾を続けておりますので、この紛糾の状態を押切つてやるといふことは、これはとるべき処置ではないのであります。それで現状のままでは事を進めるとして、あくまでも町村の合併は町村当事者の心からの納得と協力というものを前提にしなくてはならないと思います。それで現状のままでは事は進めるわけには行かない。そこで何とか事がまとまるものならまとめた上で事を考えるし、どうしてもまとまらないものならばそれは残念であるが、やめより仕方がないのでございまして、そういう意味合いにおきまして、現地において関係町村並びに関係府県の段階においてすべての意見がまとまれば自治庁としては考える、それまでは考えないぞ、これはこういふ趣旨を明らかにいたしましたのでござります。それまで話が右にしる、左にしろ要結することをはかつていただきたいのでありますから、田溝に関係町村において自治廳といいたしましてもつぱらして、自治庁といいたしましてもつぱら

それを期待いたしておる次第でござります。
○西村(力)委員 将来個人的見解としては合併した方がよいというようなことでございますが、私も具体的な事情は全然知らないし、地図でただ一応場所も知つただけでありまして、その見解が妥当であるかどうかといふことをわかりませんけれども、しかしこういう紛争があつたときに、個人的見解としてでも、あまりそういう見解を出されることは好ましいことではないのではないか、こういうあいに思うのであります。ところでこれは現地の意向がどうしてもきまらない。これが最も優先するものでございまして、仮調印をやつたとか、あるいはこの仮調印に基いて強引に県議会ではこの方向を打出したというようなことがあっても、そういうものを越えて現地住民の意思というものが優先するんだという見解は、自治厅においてはあの法案の立案の趣旨内容、そういうもののから見て当然のものとしてこれを認められるであろうと思うのでござります。その点は確認願えるかと思ひますが、念のために御答弁願いたいと思います。

○小林(与)政府委員 これは町村の合併問題でありますから、ます当事者である町村の意志の妥結といふことが、これはもう根本なのでござります。この点は間違いのないところでありますて、関係町村が円満に話合いがつくよう御指導譲りなきを期していくだけをを一番期待いたしておるわけでござります。

○佐藤(親委員長代理) 市町村職員共済組合法案並びに地方自治法の一部を改正する法律案の両案についてば、本日はこの程度で審議をとどめます。本日はこれにて散会いたします。

午後三時四十一分散会